

Esta sección está destinada difundir las actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. De otras sociedades afines y de distintos centros de especialidad, así como noticias de interés médico, científico o cultural en general. También acoge las cartas al editor, comentarios y sugerencias de los lectores y toda colaboración que se encuadre dentro de estos objetivos. El Comité Editorial se reserva el derecho de extractar, resumir y titular las cartas que se publiquen, sustrayéndose a cualquier debate con sus corresponsales.

Actividades Académicas

VII Curso Filial V Región “Dr. Manuel Barros Monge”

Realizado en el Hotel Bosques de Reñaca, el 5 de agosto de 2022, en modalidad presencial, tuvo una gran convocatoria, asistiendo cerca de 200 personas. Fue coordinado por la Dra. Marietta Núñez, en el área pediátrica y el Dr. Víctor Leiva en medicina respiratoria. En esta oportunidad se realizó un homenaje a nuestro socio y expresidente de nuestra sociedad Dr. Manuel Barros Monge, quien lamentablemente falleciera el año 2021.

III Jornadas de Enfermedades Respiratorias Filial Biobío - Ñuble

Realizadas en el Hotel Marina del Sol, el 19 de agosto, 2022, en modalidad presencial. Fueron coordinadas por la Dra. Claudia Azócar y Dra. Valeria Pozo. Contaron con la participación de 60 profesionales de la salud.

Webinar: “Vacunas en la prevención de la neumonía comunitaria por *S. pneumoniae*”

Realizado el 25 de agosto de 2022, organizado por el Dr. Francisco Arancibia, Coordinador de la Comisión de Infecciones Respiratorias Adulto de la SER. Además de destacados expositores de nuestra sociedad, participo el Dr. Julio Ramírez, desde la Universidad de Louisville, Kentucky, Estados Unidos. Hubo gran interés en este tema, con una participación de 212 personas.

Webinar: “Día Mundial de la Fibrosis Pulmonar”

Realizado los días 9 y 10 de septiembre de 2022, organizado por la Comisión de Enfermedades Pulmonares Intersticiales-SER Chile. Tuvo una asistencia de 155 personas. Además de las excelentes presentaciones, contó con la participación de pacientes con fibrosis pulmonar, quienes compartieron sus vivencias.

Congreso Internacional ERS 2022

Realizado en Barcelona, España, desde el 4 al 6 de septiembre de 2022, asistieron en representación de la SER, el presidente Dr. Guillermo Zepeda y el vicepresidente Dr. Mauricio Salinas, además de un gran número de socios, que presentaron trabajos, entre ellos el Dr. César Reyes, quien obtuvo el premio al mejor trabajo de investigación presentado en el congreso anual 2021 de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. Este año, la ERS, permitió a las sociedades asistentes, difundir eventos propios, participando nuestra sociedad con el *poster* del Congreso SER 2022.

15° Congreso Internacional ALAT 2022, Lima, Perú

Celebrado en Lima, Perú, tuvo una gran participación de nuestra sociedad, destacando el Dr. Francisco Arancibia H., quien asumió como presidente de ALAT y a la Dra. Patricia Schönfeldt G. quien asumió como tesorera de esta asociación, para el período 2022-2024. Además, un considerable número de socias y socios, participaron en el programa científico, cursos pre-congreso, exposiciones y fueron moderadores de diversos temas.

Participaron entre otros, las Dras. Laura Mendoza, Karen Czischke, Mónica Gutiérrez, Paula Barcos, Patricia Schönfeldt y los Dres. Carlos Peña, Mauricio Salinas, Juan Carlos Díaz, Felipe Reyes, César Maquilón, Matías Florenzano, Francisco Arancibia, Gonzalo Valdivia, Joel Melo y Juan Carrillo.

9° Jornadas de Primavera

Se realizarán el 7 de octubre del presente en formato virtual, coordinadas por los Dres. Pía Escobar y Fernanda Córdova en el programa pediátrico y el Dr. Felipe Reyes en el programa de medicina respiratoria.

XX Curso de Patología Respiratoria Filial Sur-Puerto Montt

Se realizará el día 14 de octubre de 2022, en formato virtual, coordinado por los Dres. Mauricio Riquelme y Marcela Villarroel.

Incorporación de nuevos socios

Recibimos cordialmente a los nuevos socios y los invitamos a incorporarse a las actividades regulares de la Sociedad

En julio ingresaron: Dr. Felipe Cayupi y las kinesiólogas Consuelo Cabrera y Karla Péndola.

Durante agosto: Dr. Víctor Urrutia, Dra. Marcela Villarroel y el kinesiólogo Rubén Donoso.

En septiembre ingresó la Dra. Francisca Córdova.

Tabaconota

Nueva legislación para “vapeadores” y consumo de cigarrillos electrónicos

La llegada de los cigarrillos electrónicos amenaza neutralizar la disminución que se ha observado en el consumo de tabaco en Chile y otros países de la región. En Chile aún no existe en una ley que regule los cigarrillos electrónicos o vaporizadores, ni los líquidos que utilizan.

En la actualidad se encuentra en discusión en la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados y Diputadas en segundo trámite parlamentario, el proyecto de ley que regula el consumo, publicidad, comercialización, calidad y seguridad de los cigarrillos electrónicos, vaporizadores, que operen como sistemas electrónicos de administración de nicotina, o sistemas similares sin nicotina. El presidente de la Comisión es el diputado Dr. Tomás Lagomarsino y han sido invitados a participar en calidad de expertos entre otros especialistas, las Dras. Verónica Iglesias (U. Chile) y Claudia Bambs (PUC) y los Drs. María Paz Corvalán, Sergio Bello y Nicolás Estay (Comisión de Tabaquismo, SER).

La Dra. Iglesias manifestó el 27 de septiembre de 2022, en su exposición ante esta comisión que: “en Chile la prevalencia de consumo de cigarrillo electrónico en la Encuesta Nacional de Salud realizada en el bienio 2016-2017 fue 1,5%, siendo mayor el consumo en el grupo más joven (15 - 24 años) con un 3%. La irrupción de los cigarrillos electrónicos pone en jaque esta disminución sostenida que ha experimentado la prevalencia de consumo en Chile y otros países de la región. Esto, porque la industria insiste en enfocar las estrategias de consumo principalmente en jóvenes y en afirmar en base a estudios realizados por investigadores de la propia compañía que estos productos tienen un 95% de menor riesgo que los cigarrillos tradicionales.”

Un estudio publicado por el Depto. Agencia Nacional de Medicamentos del Instituto de Salud Pública (ISP) el 31 de marzo, 2022, señala que los cigarrillos electrónicos que circulan en Chile carecen de registro sanitario y en un 63% contenían nicotina, a pesar que en su rotulado no lo declaraban (UCD: 155/22).

Por su parte la OMS, ha declarado lo siguiente sobre este tema: “El rápido aumento del consumo de SEAN/SESN (Sistemas electrónicos de administración con y sin nicotina) en todo el mundo no se puede desestimar ni aceptar, sin realizar esfuerzos por reglamentar apropiadamente esos productos, con el fin de minimizar las consecuencias que puedan agravar la epidemia de tabaquismo y optimizar los posibles beneficios para la salud pública”

Al cierre de esta edición el Dr. Guillermo Zepeda presidente de la SER en una carta publicada en el diario La Tercera hizo las siguientes aseveraciones, con el respaldo de la Comisión de tabaquismo: “Los cigarrillos electrónicos o “vapeadores” son dañinos para la salud y son adictivos; son una puerta de entrada para el consumo de tabaco tradicional especialmente en niñas, niños y adolescentes y no pueden ser recomendados como ayuda para dejar de fumar a nivel poblacional”.